中共《理戰策略:

以中印邊境衝突為例

副教授 李明正

提 要

中國大陸和印度在拉達克地區多年來都有邊界衝突,兩國近年更爭相在邊境地區修建運輸和軍事基礎建設,又舉行演習,展示自己向當地派遣軍隊的能力。2020年5月起爆發一連串邊境衝突,更讓兩國之間的關係急遽下墜,戰爭風險也隨之升高。儘管如此,在兩國試圖控制緊張情勢的同時,心理戰成為主要較量的場域。本文主要目的即在於藉此事件,分析北京心理戰之策略運用。

關鍵詞:心理戰、三戰、中印關係、地緣戰略

前 言

繼2020年6月15日爆發1962年邊界戰爭以來,第一次造成士兵傷亡的衝突之後,中國大陸與印度8月底再度發生至少一名士兵死亡事件,9月7日兩軍甚至破壞1996年所達成禁用武器協定,在邊界的「實際控制線」附近發生自1975年之後45年來首次開火示警,致使中印邊境情勢儘管在雙邊軍事與外交多次發表和平談判聲明以圖降溫,但卻仍然持續緊張。「對此,印度指控中方在拉達克(Ladakh)地區採取挑釁性軍事活動,2但中方

否認並反指印方破壞兩國達成的共識,³因而陷入各執一詞的僵局。

事實上,中國大陸和印度在拉達克地區多年來都有邊界衝突,兩國近年更爭相在邊境地區修建運輸和軍事基礎建設,又舉行演習,展示自己向當地派遣軍隊的能力。4就北京而言,中國大陸外交部部長王毅和印度外長蘇傑生(Subrahmanyam Jaishankar)在電話中強調:「印方務必不要對當前形勢做出誤判,務必不要低估中方維護領土主權的堅定意志。」5大陸國務委員兼國防部長魏鳳和與印度國防部長辛格9月4日晚在莫斯科出席上

- 1 Jeffrey Gettleman, Sameer Yasir and Hari Kumar, "India and China Face Off Again at Border as Troops Move In", The New York Times, Aug. 31, 2020.
- 2 Sudhi Ranjan Sen, "Latest India-China Border Clash Points to Long-Term Conflict", Aug. 31, 2020, https://www.bloomberg.com/news/articles/india-says-chinese-troops-violated-contested-himalayan-border?srnd=premium-asia&sref=hdgUEnpR
- 3 中印衝突: 兩國互指軍隊越界,拉達克邊境爭端再起,BBC新聞網,2020年09月01日,https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-53981869?fbclid=IwAR1y0_G5h4p7Vx-F__MHTob6bXtfhkScV6AfAJa4R_i49yadk1Ys0AneH-s
- 4 中印衝突:兩國互指軍隊越界,拉達克邊境爭端再起,BBC新聞網。
- 5 陳昱婷,邊境衝突釀死傷 中印外長同意讓緊張局勢降溫,中央社,2020年06月17日, https://www.cna.com. tw/news/aopl/202006170336.aspx

海合作組織(SCO)會議後會晤時在堅持主權在 我的立場的同時也指出,「中國的領土一寸 也不能丢,中國軍隊完全有決心、有能力、 有信心維護國家主權和領土完整」。6上述北 京官方談話,不僅是政治宣示,事實上更是 對印度進行心理戰的策略,期能藉此達到孫 子不戰而屈人之兵的目標。更有甚者,退役 的中共解放軍空軍少將、軍事理論家喬良指 出,儘管兩國爆發全面戰爭的可能性很低, 但北京有必要為升高為武裝衝突做準備。喬 良同時認為,這樣的勝利將向美國和臺灣獨 立勢力展示北京的軍力。7林中斌教授曾揭櫫 中共對外戰略乃為「不戰而主東亞」,然在 東亞局勢與南亞日漸連動的情況下,未來北 京是否藉著對新德里發揮心理戰效應,能進 而不戰而主南亞,值得持續密切觀察。

本文主要目的,即在於透過此次中印 邊境衝突事件過程中,中國大陸所採取的軍 事、政治與經濟三個主要範疇心理戰策略進 行歸納性探討,接著分析北京在對印度進行 心理戰所遭遇的困境。

心理戰

共軍1962年在爭議邊境開戰後閃電擊潰

印軍、向前迅速推進,導致印度全國恐慌。 Neville Maxwell在India's China War一書中寫 道,這讓全世界都目瞪口呆。言下之意是很 多人對中國大陸與印度的對比有了顛覆性認 識。⁸中印軍事能力上的差距,提供北京在軍 事編制與武器、邊界兵力部署,以及戰術行 動等三方面遂行心理戰的優勢。

一、軍事心理戰

在軍事心理戰方面,筆者認為可以從編制(部署)、準則(戰術行動)與武器裝備等三方面進行分析。

(一)武器裝備心理戰

就目前而言,中國大陸有超過200萬現役軍人,而印度則有130萬。大陸的國防預算為2,250億美元,是印度的550億美元的4倍,9且後者大部分用於支付養老金。10誠如復旦大學國際問題研究院林民旺教授所指稱,印度雖然有號稱全球第3大的常備兵力,與全球第4的武器裝備數量,但實力卻與表象差距極大。在裝備問題、部隊結構與後勤保障等3大因素上,又缺乏足夠訓練或實戰經驗,要形成足夠戰力應對解放軍,恐怕是難上加難。11

1.地面武器裝備優勢

在陸軍方面,中國大陸的戰車總數為

- 6羅印冲,衝突對峙後中印防長會晤魏鳳和:領土一寸不能丟,聯合報,2020年09月07日。
- 7 田思怡,中印衝突解放軍派武術教練 不排除部署雷射槍、閃光彈,聯合報,2020年06月28日。
- 8 Neville Maxwell, India's China War.
- 9 Akrita Reyar," India-China stand-off: A comparison of the military and air defence prowess", Times Now News, May 27, https://www.timesnownews.com/india/article/india-china-stand-off-a-comparison-of-the-military-and-air-defence-prowess/597635
- 10 Maria Abi-Habib, "After India Loses Dogfight to Pakistan, Questions Arise About Its 'Vintage' Military", The New York times, March 3, 2019.
- 11 盧伯華,印軍規模號稱全球第4戰力遭陸蔑視的3大因素,中時新聞網,2020年09月09日。

表一 中印衝突前軍力比較一覽表

SUBJECTS	INDIA	CHINA
TOTAL MILITARY PERSONNEL	3,462,500	2,693,000
DEFENCE BUDGET (USD)	\$ 55.2 BN	\$ 224 BN
OTAL AIRCRAFT	2,082	3,187
IELICOPTERS	692	1,004
IGHTERS/INTERCEPTORS	520	1,222
ATTACK AIRCRAFT/HELICOPTERS	694/17	1,564/281
ANK STRENGHT	4,184	13,060
RMORED FIGHTING VEHICLES	2,815	40,000
OTAL NAVAL ASSETS	295	714
SUBMARINES	16	76
1		
0		
		A Resident Name

資料來源: Akrita Reyar, "India-China stand-off: A comparison of the military and air defence prowess", Times Now News, May 27, 2020, https://www.timesnownews.com/india

13,000輛,並且已達成全面自製的能力,包括96式、99式主力戰車,都屬於先進的3代戰車。印度僅有4,100輛,並且多數老舊,較新式的是俄羅斯T-90,而印度的自製「阿瓊」戰車妥善率並不高。12針對印軍運輸大量T-90、T-72主戰坦克到邊境地帶,大陸人民大學重陽金融研究院高級研究員周戎透露,解放軍西部戰區第76集團軍也已運輸大

量99式主戰坦克等主戰裝備前往邊境;¹³更有甚者,中方已將15式輕型坦克部署至中印邊境的高原地區,¹⁴而15式坦克是世界上唯一的「輕型主戰坦克」,能以較輕的全重,發揮主戰坦克大部分性能。印度陸軍作戰序列中,沒有一款適合高原山地作戰的輕型坦克。¹⁵這意味著在邊境地區發生大規模衝突時,北京將佔據顯著優勢。

與此同時,中、印雙方火箭炮的射程和威力也存在明顯落差。印軍部署的「龍捲風」長程火箭炮有效射程為90公里。中共軍方最新部署的03型長程火箭炮(PHL-03)最大射程則有150公里,並能在衛星導引下實施精準打擊。大陸還裝備最新型的「衛士64」火箭炮射程達480公里,也是世界上首款使用慣性加衛星定位、被動雷達綜合性導引的火箭炮。¹⁶印度東部軍事基地,甚至與中國邊境直線距離300多公里的首都新德里,均在射程內。

2.空中武器裝備優勢

空中武力方面,中國大陸的飛機總數接 近3,000架,美國五角大廈在2020年度《中 國軍事與安全態勢發展報告》中指出,北

- 12 Peter Suciu, "Some of China's Newest and Most Powerful Tanks are On India's Border", The National Interest, June 17, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/some-chinas-newest-and-most-powerful-tanks-are-indias-border-162961
- 13 張國威,中印增兵邊境大舉運輸坦克,旺報,2020年06月18日。
- 14 EurAsian Times Desk, "Indian vs Chinese Tanks: Why Mighty T-90 Tanks Have No Answer To Chinese Type-15 Lightweight Tanks?", EurAsian Times, July 21, 2020, https://eurasiantimes.com/indian-vs-chinese-tanks-themighty-indian-t-90-tanks-have-no-answer-to-chinese-type-15-lightweight-tanks/?fbclid=IwAR3bM3dbh7XgHC-S4yfpJg8Lt01cgc-_2mMmSi0Cm3w7384OjZ_aDgrBTrY
- 15 楊俊斌,陸15式坦克小而巧印急購新裝甲,旺報,2020年09月15日。
- 16 楊俊斌, 陸長程火箭炮現邊境直搗新德里, 旺報, 2020年07月30日。

京綜合實力位居世界第三。¹⁷自1990年代以來,中共空軍迅速現代化,新一代的J-10C、J-15、J-16都在增加中,還有第五代的J-20。¹⁸此外,解放軍也持續購買俄羅斯Su-35。相對而言,印度空軍總數則超過2,000架,但MiG-21Bis、MiG-23、MiG-27等老舊機種遲遲無法退役,自製的光輝戰機生產進度緩慢且性能不佳,外購戰機種類包括俄羅斯Su-30MKI、MiG-29,還有法國幻象2000、飆風戰機(Rafale)等等,雖然性能佳,然機種繁雜導致後勤負擔繁重,運作成本過高卻經常表現不佳。¹⁹其中,印度最新引進的飆風戰機,根據俄羅斯專家的分析,在性能上很難與J-20匹敵,²⁰因此很難在武器心理戰層次佔上風。

據美國《富比世》網站報導,在與中國 大陸的邊境緊張局勢中,印度陸軍和空軍已 經在拉達克地區部署裝備雷射導引炸彈、精 準導引彈藥和反坦克飛彈等武器的「蒼鷺」 無人機,監視鄰國軍隊。大陸則運用國產無 人機翼龍-2完成首次大型無人機應急通信實 戰演練,「翼龍」無人機普遍運用於解放軍部隊。翼龍-2無人機回傳圖像清晰,實戰演練,首次實現跨空域、跨畫夜,實戰場景下的應急通信,近20小時連續飛行驗證翼龍-2無人機高可靠性和優異複雜環境適應能力。大陸軍方還擁有各種不同型號的人機,甚至還有噴射式無人機。²¹

3.核子武器裝備優勢

就核武數量方面,瑞典斯德哥爾摩國際和平研究所(SIPRI)2020年6月15日所發布年度報告指出,全球核彈頭總數現為1萬3,400顆,目前全球擁核國家共9個國家,擁320顆彈頭的中國大陸位列第3;美國國防部9月1日向國會提交年度《中國軍事與安全態勢發展報告2020》,指大陸海軍已是全球規模最大。估計10年內,大陸擁有的核彈頭數量將翻倍,從目前的200枚增長到400枚。總數從2019年的130到140枚快速增加到2020年的150枚的印度則排名第7,甚至遜於有160枚的巴基斯坦。²²

核子武器載具而言,北京生產和部署了

- 17 楊俊斌,追趕西方中國空軍全球第3,旺報,2020年09月09日。
- 18 Akrita Reyar," India-China stand-off: A comparison of the military and air defence prowess", Times Now News, May 27, https://www.timesnownews.com/india/article/india-china-stand-off-a-comparison-of-the-military-and-air-defence-prowess/597635
- 19 Harsh V. Pant, Angad Singh, "Rafale Jets Won't Save India's Air Force", Foreign Policy, Aug. 10, 2020, https://foreignpolicy.com/2020年08月10/rafale-jets-wont-save-indias-air-force/?fbclid=IwAR2YRy46R_g8MiSBpyi54ZJnlafk0Q-RRaJ6FptqdZkRmg3CDXHLWQwk5no
- 20 EurAsian Times Desk, "Indian Rafale Jets Would Have Been Useless Against Chinese Airforce Russia Experts", July 10, 2020, https://eurasiantimes.com/indian-rafale-jets-would-have-been-useless-against-chinese-airforce-russia-experts/?fbclid=IwAR3gmwR5Ww1Q8FOE-lmj9VrcPyAlGqPhMfajFj6T-Mn0Ynly79MbN9YjLro
- 21 楊俊斌,無人機時代中印各擁利器,旺報,2020年10月05日。
- 22 國際中心,「狼牙棒」對決背後...中國320顆核彈頭vs印度150顆,三立新聞台,2020年06月18 日,https://www.setn.com/News.aspx?NewsID=763692&fbclid=IwAR0ivQn-c9RZsihFkEqBe50YCk-ZRlrO57Tu8l7652jIcysGbEf62EkpROY

各種彈道飛彈,從短程、中程、潛射,以及 洲際彈道導彈(ICBM)全部具備;根據美國五 角大廈估計,自2019年以來,中國大陸增加 10枚新型洲際彈道飛彈,10輛新款發射車, 洲際彈道飛彈的規模從90枚增加到100枚。最 引人注目是增加新型東風-41洲際飛彈,可攜 帶分導式多彈頭(MIRV),攻擊不同目標。中 共還開發包括東風-5C和東風-31B。此外, 北京擁有750到1,500枚短程彈道飛彈,150到 450枚中程彈道飛彈,2020年中國擁有600枚 短程彈道飛彈和超過150枚中程彈道飛彈。 東風-26公路運輸/發射器總數從80輛激增至 200輛, 實際飛彈總數從80-160枚增至200多 枚。除陸基彈道飛彈,解放軍還擁有6艘094 型「晉」級彈道飛彈核潛艇,每艘可攜帶12 枚巨浪-2潛射彈道飛彈。報告指出,北京仍 繼續研發飛翼型隱形轟炸機,稱為轟-20,尚 不清楚該機何時服役。可攜帶具有核能力空 射彈道飛彈(ALBM)。²³

另一方面,印度烈火系列飛彈(Agni Missile Series)仍在起步階段,烈火1型射程700至1,300公里。烈火-4型射程3,000至4,000公里;最遠的是烈火5型,射程5,000至8,000

公里。²⁴在兩國差距明顯的情況下,中共人民解放軍火箭軍6月2日的凌晨2時、5時24分、9時21分三個時間點,山西太原衛星發射中心共進行了3次疑似彈道飛彈的發射測試。從飛行距離看,可能是疑似東風-26中長程彈道飛彈測試。²⁵儘管照片真偽無法確定,但是心理戰的意圖毫無爭議。

兩岸和平發展研究院副院長張蜀誠於去年11月國防部政治作戰局與國防大學召開的「三戰諮詢策略會議」上針對北京對新德里的心理戰分析中指出,從近期中共軍方所調派的武器與裝備系統,並且大肆宣傳的活動看,很明顯是透過武器優勢對印方進行心理威嚇。²⁶更有甚者,共軍此舉引起印軍引進先進武器裝備以為抗衡,特別是緊急購買法製飆風戰機之事,印度國防部長辛格(Rajnath Singh)挑明,這些戰機將使印度空軍「更加強大,以遏制任何可能對我國構成的威脅」。哈里亞納邦內政大臣維吉(Anil Vij)稱,僅僅「飆風」這個名字就能嚇到敵人。²⁷他們的言論顯然是針對北京。²⁸

(二)兵力部署心理戰

根據新「美國安全中心」資深研究員

- 23 楊俊斌, 壯大彈藥庫 陸核武器數量將翻倍, 旺報, 2020年09月08日。
- 24 Peter Suciu, "India's Military Now Has Hypersonic Missiles", The National Interest, Sept. 19, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/indias-military-now-has-hypersonic-missiles-169297
- 25 張國威, 22架戰機赴前線 陸疑3射東風-26, 旺報, 2020年06月04日。
- 26 張蜀誠,近期中印邊境衝突事件之中共三戰策略,收錄在國防部政治作戰局、國防大學,三戰資訊會議研 討會論文集,2020年11月13日,頁65。
- 27 顏瑾晨, 陣風戰鬥機抵達印度 印官員: 名字就能嚇到敵人,多維新聞網,2020年07月29日, https://www.dwnews.com/全球/60205907/中印衝突陣風戰鬥機抵達印度印官員名字就能嚇到敵人
- 28 張慈,印度高調迎新戰機 國防部長暗嗆中國,德國之聲中文網,2020年07月30日,https://udn.com/news/story/6809/4742333?from=udn ch2cate7225sub6809 pulldownmenu v2

Chris Dougherty的見解,印度在軍事編制與指揮鏈路效率上,遠遜於中共軍隊。²⁹在針對性的軍事部署上,各種跡象顯示,北京似乎在以「南海造島」的方式來經營中印西部、東部邊境地區的工事,因此當印度可能難以承受衝突帶來的潛在代價時,前方的解決方案就會變得對中國大陸有利。³⁰

事實上,自2010年起,中共軍隊即有能力在短期內向中印邊境地區運輸30個師或45萬人的部隊,對印形成3:1的絕對優勢。其中,第54重型合成旅是西藏軍區唯一一支重型機械化合成旅,裝備04A型步兵戰車、15式坦克等能適應高原環境下資訊化作戰的新型裝備。31此外,對中共部隊在班公錯湖北部高格拉-溫泉(Gogra- Hot Springs)地區增加部署裝甲車和火炮部隊,此舉令印度陸軍透過中印軍團指揮官會議表達關切,希望中共部隊撤回到4月初的地點。32

2020年5月以來,中國大陸已經將數千 名軍人部署到實際控制線附近,除飛彈系統 外,還擁有數百門火炮,坦克和其他機械化 裝備。印度媒體The Print網站8月22日報導, 解放軍正在實際控制線一側正在升級拉納克·拉(Lanak La)和克吉莫·特拉格(Krgymo Traggar)長度約40公里之間的道路和橋樑等基礎設施以備過冬。地緣政治情報平台Stratfor的分析師Sim Tack8月21日所發布的衛星照片也顯示中共軍隊在班公湖南方約180公里處的噶爾縣增加部署與新建築,研判其目的是為了給印度對峙的部隊提供後援,並為對印度方面採取任何行動做準備。³³

此外,大陸「央視網」報導指出,解放軍正在實際控制線中方一側興建道路、橋樑、直升機停機坪和軍營等設施。研判目的是為拉達克地區附近部署的數千名解放軍士兵提供保障,且可能在此地區部署最先進的俄製S-400長程防空飛彈。34印度情報機構的報告指出,中國大陸已升級整條中印實際控制線的監視系統,包括靠近北坎德省(Uttarakhand state)傑莫利縣(Chamoli)巴拉赫提(Barahoti)的屯俊拉(Tun-Jun-La)中國大陸那一側的監視系統,加裝可180度旋轉的攝影機、監控桿及提供電力的大型太陽能電池板和風車。這些監控系統升級,可讓中共解放

- 29 Chris Dougherty, "Force Development Options for India by 2030", the Center for a New American Security, Oct. 23, 2019, https://www.cnas.org/publications/reports/force-development-options-for-india-by-2030
- 30 茅岳霖,莫迪持續承壓 邊界衝突的效能有待檢驗,香港01,2020年07月14日,https://www.hk01.com/分析評論/497818/中印衝突-莫迪持續承壓-邊界衝突的效能有待檢驗
- 31 尚國強,中國戰機印度領空10公里處「執行任務」 印度無人機升空反制,上報,2020年06月06日,https://www.upmedia.mg/news_info.php?SerialNo=88978&fbclid=IwAR0qAxULyyXvirNmTjJmVzCibrtp8D0_2 QAJFSFPUTT7zd6WTjc5zEY27iQ
- 32 康世人,中印軍團指揮官馬拉松會議 無重大共識,中央社,2020年06月23日,https://www.cna.com.tw/news/aopl/202006230156.aspx
- 33 楊俊斌,造橋鋪路 陸準備在中印邊境過冬,旺報,2020年08月26日。
- 34 楊俊斌,中印邊境修路後 陸可能部署S-400, 旺報,2020年08月28日。



圖一 共軍在拉達克德普桑和陶貝奧迪一帶集結兵 力示意圖

資料來源:中央社,印度控中國德普桑平原集結兵力 局勢更緊張,聯合報,2020年09月16日。 軍監控印度巴拉赫提整個地區。³⁵

今日印度電視台(India Today TV)比對歐洲太空總署(ESA)7月和9月拍攝拉達克一帶的衛星圖片發現,中國人民解放軍在拉達克德普桑(Depsang)平原北部和陶貝奧迪(Daulat Beg Oldi)一帶正在集結兵力,中共在德普桑平原附近增援部署包括T-90坦克軍團、機械化機動縱隊和大炮,8月又新增部署一個炮兵旅、野戰醫院、多部車載戰術通信干擾機,並在陶貝奧迪以東23公里的中印實際控制線大陸一側,興建至少6個哨所,可能讓該地區成為新的衝突點,或至少是北京施行心理壓迫的地區。36

在防空兵力設施方面,隨著中印邊境對 時逐漸升級,北京在西藏已建成投入使用的 機場有5個,分別是拉薩貢嘎國際機場、阿里 昆莎機場、昌都邦達機場、日喀則和平機場 和林芝米林機場。此外,西藏林芝米林機場 開始修建可供軍用飛機使用的滑行道、停機 坪和機庫。規劃建設的機場還包括拉薩林周 機場、那曲機場、普蘭機場、定日機場、隆 子機場、亞東機場。最新衛星圖顯示,西藏 當雄機場正在進行施工重建。³⁷截至目前為 止,中國大陸大約有12個機場面對著印度。

更值得注意的是,大陸刻正升級基地設施,包括建造加固防空洞、延長跑道長度和部署人力。³⁸衛星圖像亦顯示,在距離班公錯(Pangong)湖約200公里,海拔4,274公尺的阿里昆莎(Ngari Gunsa)機場正進行大規模建設以支援中共空軍包括J-11和J-16戰鬥機的部署。³⁹2020年7月28日,中國大陸在靠近拉達克地區的新疆和田空軍基地部署36架飛機和直升機,包括24架J-11或J-16戰鬥機,還包括6架J-8戰機、2架運-8G運輸機、2架空警-500空中預警機、2架米-17直升機,以及多架彩虹-4攻擊/偵察無人機。⁴⁰在印度空軍開始接

- 35 Akhilesh Pillalamarri, "Why India Needs to Draw the Line With China: The Geopolitics of the Sino-Indian Skirmish", The Diplomat, June 23, 2020, https://thediplomat.com/why-india-needs-to-draw-the-line-with-china-the-geopolitics-of-the-sino-indian-skirmish/?fbclid=IwAR34duZSFT5KWH_ervw-252ORVsC8u0j5HlFkHBHnGK4eOtqyP2g-utUgdU
- 36 中央社,印度控中國德普桑平原集結兵力局勢更緊張,聯合報,2020年09月16日。
- 37 布藍,印軍異動不斷 解放軍緊急重建西藏當雄廢棄機場,香港01,2020年07月03日, https://www.hk01.com/即時中國/493558/中印衝突-印軍異動不斷-解放軍緊急重建西藏當雄廢棄機場
- 38 楊俊斌, 陸升級邊境基地印密切監視, 旺報, 2020年08月25日。
- 39 楊俊斌,陸加強空優中印邊境大建機場,旺報,2020年09月24日。
- 40 楊俊斌, 陸在中印邊境增兵 戰機數量翻倍, 旺報, 2020年08月14日。

收法製「飆風」戰鬥機之後,中國大陸西部 戰區某部的殲-16殲擊機、轟-6K轟炸機也部 署到新疆各個機場。⁴¹解放軍空軍7月1日發布 的宣傳片中,也出現過西部戰區某旅殲-16掛 載霹靂-15長程空對空飛彈高原實彈戰備值班 輪值的畫面。⁴²有商業衛星首次拍攝到中共 空軍在新疆和田機場部署殲-20戰機。對此, 《富比士》認為部署兩架殲-20的實戰意義不 大,⁴³但若從心理戰的角度則意義重大。

同時,在衝突爆發前中國大陸已在西藏部署了一支紅旗-9防空部隊。美國「富比士」網站9月2日報導,西方軍事觀察家利用商業衛星圖像,在西藏自治區的春丕河谷(Chumbi)發現兩個新的防空飛彈陣地,研判其目的是為了縮小解放軍先前在衝突地區的防空缺口。美國空軍中國航空航太研究院研究總監羅德·李表示,這些設施最有可能部署性能相當於俄羅斯的S-300、射程約為300公里的紅旗-9防空飛彈。若果,將是印度軍事領導人頭痛問題。44

面臨著解放軍沂幾十年來在中印邊境愈

來愈突出的現實壓力,莫迪當局持續承受高壓態勢。大陸清華大學的中印關係專家李莉在接受香港《南華早報》採訪時認為,今後一段時間內,中印雙方都會互相展示軍力,「在邊境爭端解決前,兩邊的軍事部署不會減弱,競相增兵的行動將會持續。」⁴⁵截至目前為止,雖然中印外長9月11日在莫斯科會談有助緩和局勢,但兩軍實質上並未鬆懈。⁴⁶

(三)戰術行動心理戰

中華戰略前瞻協會研究員揭仲指出, 這幾年對岸常利用年度、例行排定的軍演, 片面透露相關內容,刻意配合媒體操作,以 傳遞政治訊息,表明態度,乃至傳遞武力威 脅。⁴⁷正當中印邊界劍拔弩張之際,雙方均有 增兵舉動;⁴⁸大陸軍事文化研究會特聘軍事 專家王雲飛受訪時指出,印軍雖然在班公湖 邊境前線聚集了大量兵力,但若發生戰爭, 解放軍並不會與印軍在前線打陣地戰,而是 會展現遠火打擊、空中打擊優勢配合前線部 隊。目前解放軍大量遠火部隊及空中部隊已 集結在新疆、西藏區域,就是要威懾印軍。⁴⁹

- 41 楊俊斌,中印邊境刷存在殲-20大規模巡航,旺報,2020年09月03日。
- 42 Liu Zhen, "China-India border dispute: advanced fighter jets sent to nearby airbases", The South Morning Post, Aug. 19, 2020.
- 43 楊俊斌,中印邊境緊張 殲-20赴新疆輪值,旺報,2020年08月20日。
- 44 楊俊斌,西藏發現新陣地紅旗-9有望進駐,旺報,2020年09月07日。
- 45 德國之聲,向「西北高原」調兵遣將「恰逢」中印談判,德國之聲,2020年06月09日,https://udn.com/news/story/6809/4624550
- 46 德國之聲,中印加強邊境部署 解放軍啟動二級戰備,德國之聲,2020年09月16日,https://udn.com/news/story/6809/4624550
- 47 林勁傑,操作軍演訊息陸打心理戰,中國時報,2020年08月27日。
- 48 Liu Zhen, "China, India reinforcing border positions, satellite images show", South China Morning Post, June 19, 2020.
- 49 張國威,陸不打陣地戰 遠火威懾印軍,旺報,2020年09月15日。

作戰研究 ||||||

中國大陸方面增兵5,000軍力進入具有爭議的克什米爾地區拉達克的加萬河谷之後,解放軍第76集團軍配備99A式主戰坦克、重型步兵戰車的重裝合成旅,也透過鐵路運抵海拔4,200公尺的崑崙山腹地,從西北戈壁沙漠遠程投送到西藏高原,集結在作戰區域。50大陸《中央電視台》特別製播的電視畫面中,包括幾千名傘兵在內的軍人乘坐民航飛機、客運列車等交通工具進行轉場,裝甲車等大型裝備也是通過普通的鐵路貨運進行轉運。旅長龔偉強在接受央視採訪時說,「對於提升部隊快速反應和跨區機動作戰能力意義重大。」51

儘管央視的報導並沒有明確空降旅的 具體投送地點,也沒有說明此次轉場是否與 中印邊境局勢緊張有關。《環球時報》英文 版則在6月7日則明確指出,面對新一輪的邊 境緊張局勢,中印雙方都加強了邊防兵力。 此次軍隊轉場的規模、速度,說明中共軍隊 具備在任何時間向任何地點快速投送所需軍 力的能力,包括在環境惡劣的高海拔地區。 新加坡南洋理工大學的防務問題專家高瑞連 (Collin Koh Swee Lean)表示,此次中共軍方 調動空降旅,也是在向印度之外的國際社會發出信號,強調解放軍的戰鬥力並沒有受到疫情的太大影響。52

同時,大陸解放軍在西藏展開夜間軍演,以檢驗新裝備夜間作戰能力為名,大秀軍事肌肉。大陸央視軍事報導,大陸西藏軍區某合成旅把部隊拉到海拔4,700公尺的演訓場,在全戰術背景下展開夜間滲透破襲演練,全面檢驗偵察分隊特殊地域條件下的作戰能力。由於班公錯湖即在海拔4,500公尺左右,⁵³龍興春不諱言,央視播出解放軍在海拔4,700公尺演訓,是一次例行演練,時間點與中印衝突重疊,也是要向印度傳達,中國大陸的軍事能力和決心,要印度不要輕舉妄動。⁵⁴

除了加強遠程投送能力外,駐守四川崇州的西部戰區第77集團軍下轄某旅,6月初在海拔4,500公尺高原展開實彈演習;西藏軍區部隊更在6月展開兩次實彈演習,月初是演練夜間滲透破襲,中旬則演練多兵種聯合作戰。55事件爆發後,北京一方面透過軍事和外交渠道與印度進行溝通,積極緩和事態。另一方面,解放軍西部戰區則密集發布

- 50 Ankit Panda, "Chinese Tanks Conduct High-Altitude Drills Amid Border Standoff With India ", The Diplomat, June 16, 2020, https://thediplomat.com/2020年06月chinese-tanks-conduct-high-altitude-drills-amid-border-standoff-with-india/?fbclid=IwAR0oxIrcZ-3KnA2SQKvoN5e2etHc67n6WJWk6-EUbvbzXEAqmQ4hmoxnSWc
- 51 尚國強,中國戰機印度領空10公里處「執行任務」 印度無人機升空反制,上報,2020年06月06日,https://www.upmedia.mg/news_info.php?SerialNo=88978&fbclid=IwAR0qAxULyyXvirNmTjJmVzCibrtp8D0_2 QAJFSFPUTT7zd6WTjc5zEY27iQ
- 52 德國之聲,向「西北高原」調兵遣將「恰逢」中印談判。
- 53 張國威,威嚇!解放軍西藏夜戰軍演,旺報,2020年06月04日。
- 54 陳君碩,學者:陸若動手印度會收手,旺報,2020年06月04日。
- 55 解放軍重裝合成旅運抵高原,東方日報,2020年6月17日。

各種演訓訊息,高調對印度大秀軍事肌肉。 中共解放軍西藏軍區6月16日透露,近日在海 拔4,700公尺的念青唐古拉山脈南麓,西藏軍 區某旅舉行了一場立體拔點實兵實彈演習, 遠火、地導、特戰、陸航、電抗、工化等兵 種力量,組成聯合戰鬥群,對目標實施立體 拔點行動,全方位錘煉高原部隊聯合作戰能 力。56央視於17日特別播放西藏軍區密集組織 山地合成旅及重型合成旅實彈演習的訓練畫 面,向印度發出強烈警告。

接著,西藏軍區的重型合成旅在海拔 4,000多公尺的陌生地域組織多兵種實戰化演 練和實彈射擊,防空、反甲、炮兵、坦克、 機械化步兵、偵察兵等單元全部參加演練。 該旅新近裝備的15式坦克,紅箭-10反坦克飛 彈、11式火箭炮、07A型自走炮均亮相,有 些裝備是首次在高原條件下進行實彈射擊。 ⁵⁷6月22日至23日,中印舉行了第二輪軍長 級會談。24日,兩國外交部主管司長領銜的 中印邊境事務磋商和協調工作機制也舉行會 議。另一方面,解放軍西部戰區則積極展開 各項演訓。由解放軍西部戰區陸軍政治工作 部主辦的微信公眾號《西陸強軍號》,26日 就公布解放軍77集團軍某旅在海拔4,000多公 尺的高原腹地,所進行的一場多種火器實彈 射擊考核影片,項目包括:單兵武器射擊考核、單兵噴火器射擊考核、戰車運動射擊考核、戰車運動射擊考核、步戰車射擊考核、榴彈炮射擊考核、車載榴彈炮射擊考核等。58

7月1日,新疆軍區某團官兵集結展開戰 鬥體能訓練;與此同時,新疆軍區某師戰傷 救治集訓隊模擬真實作戰環境,進行戰傷救 治演練;7月9日,大陸《中國軍視網》視頻 顯示,新疆軍區某團組織高炮分隊進行跨書 夜實彈射擊演練。全程按照防空作戰進程, 在實戰背景下進行跨畫夜連續對抗作業。597 月12日,央視軍事頻道視頻顯示,15式輕型 坦克在高原接連發射火炮,並強調15式主要 用於高原高寒山地的快速部署、機動突擊和 地域控制,具有重量輕、防護能力好、攻擊 力強等特點。另外也指出,1架運-20可以裝 載2輛的15式輕型坦克,能進行7,800公里遠 程部署。608月24日,央視軍事再度報導, 運-20運輸機首次完成高原多門107毫米多管 火箭炮空投,顯示解放軍空降兵部隊在高原 地區具備很強的機動能力,防護和火力也得 到大幅提升,隨時可以進行大範圍實戰化重 裝突擊。61

8月31日,中印在邊境爭議地區再次發生 衝突。翌日,央視軍事頻道發布影片顯示,

- 56 羅印冲,中印衝突升溫! 中共秀肌肉劍指印度 西藏軍區實彈演習,聯合報,2020年06月16日。
- 57 張國威,西藏軍區密集軍演 共軍重裝亮相,旺報,2020年06月18日。
- 58 林則宏,邊談邊備戰 共軍西部戰區展開火器實彈射擊考核,聯合報,2020年06月26日。
- 59 布藍,印度軍機頻現邊境 解放軍反制手段披露,香港01,2020年07月09日,https://www.hk01.com/議事廳/495977/中印衝突-印度軍機頻現邊境-解放軍反制手段披露。
- 60 布藍,高原備戰 中國15式坦克對印三大優勢,香港01,2020年07月13日,https://www.hk01.com/議事廳/497324/中印衝突-高原備戰-中國15式坦克對印三大優勢。
- 61 林永富,運-20高原重裝空投 鍾鍊實戰力,旺報,2020年08月27日。

西藏軍區某合成旅在海拔4,500多公尺的高原地區進行跨畫夜協同打擊演練。這次西藏軍區評論演訓時,提到「採集高原高寒地域戰訓數據」,專家指出,這是替軍事鬥爭作準備。然而此次演訓中,西藏軍區某旅全要素、全流程、全時段演練指揮控制,兵種融合,火力打擊等,系統採集高原高寒地域戰訓數據,提升協同打擊和體系作戰能力」。當中的「系統採集高原高寒地域戰訓數據」是首次提及。大陸軍事評論員宋忠平表示,所謂戰訓數據,指的就是地理環境資訊,這樣一個戰場數據庫非常有價值,要進行軍事鬥爭準備,這些數據越準確越好。62

9月9日西藏軍區公布多型主戰裝備實彈射擊演練短片,演練中,西藏軍區某旅組織多型主戰裝備,在海拔4,900多米的某地域展開多彈種實彈射擊演練。先前也展示西藏軍區特戰隊員在海拔4,000米高原低空傘降特訓畫面,以及西藏山南軍分區某團在海拔4,500多米駐訓點組織狙擊手專業集訓。除了公布實彈射擊與演訓的畫面,大陸還公布解放軍西藏低空傘降訓練的消息。同日,解放軍中部戰區也發布消息,指出中部戰區空軍某場站奉命參加高原駐訓,參與高原駐訓任務的是解放軍空軍航空兵師某團,裝備有轟6H和轟6K兩型轟炸機。宋忠平表示,比起陸地的

兵力機動,在高原地帶傘降、機降,更適於快速投送兵力,能在戰鬥中實現快速穿插搶佔戰場制高點,通過迂迴方式截斷對方的退路等戰術目標。⁶³大陸現代國際關係研究院南亞研究所副所長樓春豪撰文指出,從1959年郎久事件到1962年大陸對印自衛反擊戰,再到1987年的邊境衝突,印度的戰略誤判和軍事冒險一次次讓自身付出沉重代價。印度不該忘記歷史教訓,切勿再次誤判和逞能。⁶⁴

之後,共軍在海拔4,500公尺的念青唐古喇山脈南麓,西藏軍區某防空旅針對遠、中、近不同類型目標,於高原地帶展開了一場「紅藍大對抗」。藍方派出無人機群和多機編隊襲擾,數架靶機快速起飛實施末端低空突防,偵擾紅方部隊的行進。紅方指揮令裝備紅纓-6可攜式近程飛彈和90式35雙管快炮的兩支分隊配合出擊,由射手自主搜索、判斷,自行射擊。紅方部隊裝備的紅旗-16B中程防空飛彈發揮關鍵作用,飛彈發射車採用6×6越野卡車底盤,體型緊湊性能良好,即使在高原、山路等複雜地段,也能順利通行。紅旗-16B不僅可以同紅旗-9共同使用,也是解放軍新一代野戰防空旅利器。65

大陸國防部長魏鳳和與印度防長辛格在 莫斯科舉行會晤,《環球時報》表示,願兩 國防長會晤給中印邊境緊張有轉機,不過又 再度警告,大陸的國力與軍力都強過印度,

- 62 連雋偉,升高備戰 陸採集高原核心數據,旺報,2020年09月04日。
- 63 呂佳蓉,陸大秀西藏實彈軍演警告印度 公布炮彈命中目標及高原傘訓備戰影片,聯合報,2020年09月10 日。
- 64 林勁傑,中印信任全失 犛牛遭疑是間諜,中國時報,2020年09月11日。
- 65 楊俊斌,陸模擬高原對抗紅旗-16B出風頭,旺報,2020年09月17日。

如果進行戰爭能力的極限比拼,輸掉的一方 將是印度,印度將毫無勝算。⁶⁶

中國大陸對印度的超軍事心理 戰

除了軍事性的心理戰之外,中國大陸也 對印度採取超軍事心理戰手段,主要發揮在 外交與經濟兩方面。

一、外交心理戰

印度國會在2019年廢除自1949年來賦予喀什米爾(Kashmir)獨立於憲法之外的權力,除了喀什米爾與查謨(Jammu)兩地受影響外,中印有邊界爭議的拉達克,也將設立聯邦屬地(Union Territories),由中央政府直接派人管轄,引發中國大陸抗議。67在衝突爆發之後,儘管雙方政府現在都忙著降低緊張局勢,新德里採取「敵人的敵人就是朋友」策略,拉攏北京的競爭對手,北京則選擇向印度的宿敵靠攏。不過,由於長期忽略對周邊國家的關係經營,讓印度在與中國大陸的外交拉鋸戰屈居下風。68

更有甚者,2019年印度收回喀什米爾的自治權並大舉鎮壓伊斯蘭教徒,本來已令長年不穩定的形勢更加不穩,而且巴基斯坦亦早想收復這區域;中巴外長聯合聲明強調,北京反對任何使喀什米爾地區局勢複雜化的單方面行動。引發印度外交部「堅決反對」中巴在外長聯合聲明中提及喀什米爾地區,並「希望有關各方不要干涉印度內政」。印度部隊與中共解放軍在兩國邊界的衝突持續升溫之際,印度與巴基斯坦也在喀什米爾登格達爾(Tangdhar)及瑙金(Naugam)地區也互相砲擊長達數小時。69若西線地區的衝突進一步演變成地區戰爭,喀什米爾地區幾乎肯定會發生大動亂,巴方若乘機進行支援,在喀什米爾的印軍很可能陷入三面夾擊的危險。70

中國大陸在中印邊境局勢僵持的境況之下,印度空軍7月29日接收法製「飆風」戰機後,巴基斯坦空軍與印度空軍的裝備性能差距拉大,由於美國拒絕向巴基斯坦出售最新款F-16戰機,俄羅斯也不願意提供蘇-35重型戰機,巴基斯坦決定轉而購買裝備先進有源

- 66 呂佳蓉,環時:中印一旦開戰印度毫無勝算,聯合報,2020年09月05日。
- 67 Rajeswari Pillai Rajagopalan," Indian Frustration With China Grows", The Diplomat, Aug. 12, 2020, https://thediplomat.com/indian-frustration-with-china-grows/?fbclid=IwAR3YJmpJw8KYImy8j0lhQfAC3K1jD_j6GR1pqOw6FTZ-tkEhU1PzfYSXLWI
- 68 Sumit Ganguly, "India Is Paying the Price for Neglecting its Neighbors", Foreign Policy, June 23, 2020, https://foreignpolicy.com/2020年06月23/india-china-south-asia-relations/?fbclid=IwAR0AraZqz-O2DmXRPNUz8wdJ-c_4eSoNe0619SutyZjfkSZY3jKNd4h0geA
- 69 Umair Jamal, "Has Kashmir Ceased to Be Pakistan's Jugular Vein? ", The Diplomat, Aug. 13, 2020, https://thediplomat.com/ has-kashmir-ceased-to-be-pakistans-jugular-vein/?fbclid=IwAR3egUgs9ahBvZv9Od1CuK8MlAe3KgcXmvhndkGZxUTsdgdjUZBXc5CTCo
- 70 William Lam,中印邊境衝突會否釀成亞洲大戰?,輕新聞,2020年06月19日,https://www.litenews.hk/中印邊境衝突會否釀成亞洲大戰/?fbclid=IwAR0E56UbZYVq2lA5Cn8iRfZDZJXkMAQnfbVMBnqMlghQRjTrWbPOU9rFg0A

相控陣列雷達,擁有探測距離較長的優勢的 殲-10CE中型多用途戰機。⁷¹同時,中國大陸 和巴基斯坦正在聯合生產包括梟龍JF-17多功 能戰機在內的各種軍事裝備,也正在向巴基 斯坦計劃共同開發48架GJ-2無人機之後,再 度出售4架翼龍II(Wing Loong II)的軍用版本 武裝無人機,供巴基斯坦空軍使用。72這一舉 措使得中印巴三國關係更為緊張。《歐亞時 報》(EurAsian Times)7月6日文章稱,儘管中 共的無人機與美國的相比能力有所不同,但 中方無人機的部署開啟了威懾的新時代,並 徹底改變了傳統的防禦政策和戰爭機制。73印 度地緣問題專家賈雅德瓦表示,印度的確擔 心中巴戰略靠近後對其國家安全形成威脅, 這使得北京會有餘裕在中段與東段的未定界 對印度形成更大壓力。74

中國大陸造船廠將在2021年前,向巴 方交付4艘054A/P型護衛艦。巴基斯坦海軍 聲明表示,一旦軍艦建造完成,將成為巴基 斯坦海軍艦隊規模最大、技術最先進的水面 平台之一,提高應對未來挑戰的能力。除外 巴基斯坦還將從中國大陸以低廉價格購買裝甲車、坦克、防空飛彈、地對空飛彈、轟炸機、火炮等20餘種武器系統或技術。印度電視台指控「這對全天候盟友」正試圖對印發動「雙線戰爭」,對印度「構成重大威脅」。75

同樣值得注意的是,印度發現中國大陸的IL-78加油機,曾經降落在巴基斯坦所控制的克什米爾地區斯卡都(Skardu)當地機場,顯然,巴基斯坦已出借空軍基地給中國大陸,以解決因為和田離拉達克較遠,又需要翻過青藏高原與喜馬拉雅山脈,使戰鬥機難以在滿載武器和燃料的情況下起飛的窘境,彌補地理上的劣勢。76印度國際亞洲新聞社(ANI)2020年8月18日報導,鑑於印度在西部前線與中國大陸和巴基斯坦陷入緊張,印度空軍把首個自製光輝(Tejas)戰機中隊部署到西部前線的南方空軍司令部旗下蘇魯爾(Sulur)空軍基地,此處靠近印度與巴基斯坦的邊界,希望可快速回應敵人可能採取的任何行動。印度國防參謀長拉瓦特表示,如果

- 71 楊俊斌,壓制印軍飆風 巴國棄F-16買殲-10CE,旺報,2020年09月09日。
- 72 Fahd Humayun, "After India's Skirmish With China, Is Pakistan Next?", The Foreign Policy, June 29, 2020, https://foreignpolicy.com//india-skirmish-china-modi-pick-fight-pakistan/?fbclid=IwAR1VsW3Qj2HIMRaW4Pa-qLDEkeTu1NtWu21tGBZMIXw3Eft9digNGglUERU
- 73 顏瑾晨,中國向巴基斯坦出售無人機 中印巴緊張局勢加劇,多維新聞網,2020年07月06日,https://www.dwnews.com/全球/60202884/中印衝突中國向巴基斯坦出售無人機中印巴緊張局勢加劇。
- 74 Anik Joshi, "India Has Handed China a Way to Interfere in Kashmir", Foreign Policy, June 16, 2020, https://foreignpolicy.com/china-kashmir-himalayas-pakistan-conflict/?fbclid=IwAR1gaQbyq0O-SMmDOT7WuO0Mn2v1iOQPAI7l5f0NQ0Q2sbcNaZPhqTOHjcc
- 75 楊俊斌,陸替巴鐵造軍艦印稱威脅很大,旺報,2020年08月26日。
- 76 "Indian Air Force Claims To Detect Chinese IL-78 Aircraft In Pakistan-Occupied Kashmir", Fighter Jets World, June 29, 2020, https://fighterjetsworld.com/latest-news/indian-air-force-claims-to-detect-chinese-il-78-aircraft-in-pakistan-occupied-kashmir/22489/

中印在軍事和外交層面的對話無法取得成果,軍事回擊「中國越境」的選項,將被「擺到桌面上」。"⁷⁷

就尼泊爾而言,該國國會上院已無異議通過憲法修正案,把與印度有主權爭端、目前被印度劃入北阿坎德省(Uttarakhand)且實際控制的李普勒克(Lipulekh)、卡拉攀尼(Kalapani)、林匹雅-杜拉(Limpia-Dhura)3個地區劃入尼泊爾新地圖。78接著,尼泊爾甚至派出軍隊沿著與印度的邊界部署,79此舉雖然只具象徵性,但將考驗印度與尼泊爾的關係,也衝擊印度總理莫迪希望透過與所有鄰國間的雙邊合作關係建構南亞緊密合作架構的構想,還提供北京增強對尼泊爾影響力的機會。80印度國防部長表示,尼泊爾的邊境行動是應中國大陸要求採取的。81

印度面對中國大陸、巴基斯坦再加上尼

泊爾,可說是三面受敵,北京有機會制衡該國與美國結盟,共同圍堵中國的勢力。⁸²更有甚者,在美國2020年軍力報告書裡,特別提及北京未來將有可能在塔吉克斯坦設立軍事基地,因而引發國際媒體關注。⁸³大陸西部戰區司令員趙宗岐主張,要解決中印邊界問題,就是若要避免美國及包括印度在內等美國盟邦對大陸軟土深掘,就萬萬不能示弱。⁸⁴ 印度外長蘇傑生在一次公開講話時表示,印度將堅持不結盟的政策。蘇傑生指出,印度現在必須承擔更多的「風險」,因為全世界希望印度在當今的「大問題」上採取更積極的立場,包括互聯互通、海上安全、恐怖主義、氣候變化和恐怖主義等。⁸⁵

有趣的是,印中因邊界再度爆發爭執, 兩國關係緊張之際,印度外長蘇傑生罕見批 評美國企圖從擾亂的世局中獲利。蘇傑生表

- 77 楊俊斌,陸替巴鐵造軍艦印稱威脅很大,旺報,2020年08月26日。
- 78 Arun Budhathoki, "Nepal cranks up anti-India politics with cross-border marriage bill", Nikkei, June 30, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Nepal-cranks-up-anti-India-politics-with-cross-border-marriage-bill
- 79 Manjeet Singh Negi, "In a first, Nepal deploys its troops at border with India", India Today, June 19, 2020.
- 80 Arun Budhathoki, "Nepal wages war of maps against India in disputed area", Nikkei, May 26, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Nepal-wages-war-of-maps-against-India-in-disputed-area
- 81 Biswas Baral, "India Should Realise China Has Nothing to Do With Nepal's Stand on Lipulekh", The Wire, May19, 2020, https://thewire.in/south-asia/nepal-india-lipulekh-china
- 82 張庭瑋,中印衝突升溫!防堵印度加入「反中陣線」,中國拉攏這兩國,商週,2020年06月19日,https://www.businessweekly.com.tw/international/blog/3002851
- 83 Catherine Putz, "Why Did Tajikistan Make an Appearance in the China Military Power Report?", The Diplomat, Sept. 3, 2020, https://thediplomat.com/ why-did-tajikistan-make-an-appearance-in-the-china-military-power-report /?fbclid=IwAR3hjrA66Tsdz9p42OJ7h9t65KFY7Up- 83HMt3vslIjoKqscRB3L8I8qiU
- 84 連雋偉,與印邊境對峙陸主帥:絕不示弱,旺報,2020年09月15日。
- 85 Anik Joshi, "Trump Doesn't Love Modi Back", Foreign Policy, July 28, https://foreignpolicy.com/trump-modi-us-india-relationship-nationalism-isolationism/?fbclid=IwAR0jBp9Ap2utec-9FkO5I5W87C6XLAEith4uTzjdsqOv3g snvXvKuOXuMYA

示,「美國正在攪亂世界,以便獲得更好的 待遇」。蘇傑生的談話反映出印度對於美方 印太政策要利用印度擔當抗中槓桿,但又不 願意向印度讓利的不滿。值得注意的是,蘇 傑生在受訪中談到中國政策,他坦誠中印關 係在很多方面非常困難,兩國達成和解是當 務之急,而且至關重要。⁸⁶他坦承,中印實際 控制線當前局勢「非常嚴重」,因此呼籲雙 方在「政治層面」進行「非常非常的深層對 話」。⁸⁷

二、經濟心理戰

香港《經濟日報》引述《印度斯坦時報》報導,印度陸軍已下令,給予中印邊境實際控制線邊防部隊指揮官「完全行動自由」,在戰術層面上應對突發情況。對此,環球時報總編胡錫進6月22日隨即在微博表示,1962年時中印的經濟實力差不太多,而今天,中國大陸的GDP是印度的大約5倍,中共軍費西方估計是印度的3倍多,若印度對中國大陸發動戰爭,「只能是拿雞蛋往石頭上

碰。」88

儘管印度2019年成為全球第5大經濟體, 並計畫要在2030年前發展為世界第3大經濟 體。只是印度仍有高達25%的文盲率,國內 經濟也存在多種複雜問題。更為嚴重的是, 2020年的新冠肺炎(COVID-19)疫情讓印度經 濟遭受重大衝擊, 89實際影響難以預料。90 中印邊境流血衝突後,印度在經濟、貿易、 文化等全方位阻止中國大陸入侵。其中,在 經濟懲罰與心理戰方面,印度政府的反擊措 施包括禁止使用華為和其他中國供應商的電 信設備,馬哈拉施特拉邦(Maharashtra)並喊 停三筆中國大陸投資,使得大陸兩家汽車廠 商、及一家液壓設備製造企業都成為印度 報復的目標。91印度工業部長德賽(Subhash Desai)表示,上述三家公司與印度的投資協 議是在中印邊境衝突之前簽署的,印度外交 部建議不再繼續與中國企業簽署進一步的合 作協定。92同時,還百分之百檢查進口的中國 貨物,導致大量中國大陸製電子零組件、手

- 86 印外長批美為哪樁, 旺報, 2020年09月09日。
- 87 林則宏,45年來首次中印邊境槍響局勢嚴峻,聯合報,2020年09月09日。
- 88 中國新聞組,印度傳棄守不開火協議 胡錫進嗆:若對中開戰 雞蛋碰石頭,世界日報,2020年06月22日。
- 89 Abhijnan Rej, "India's Economic Mess Stands to Complicate Its Strategic Posture ", The Diplomat, September 01, 2020, https://thediplomat.com/2020年09月indias-economic-mess-stands-to-complicate-its-strategic-posture/?fbclid=IwAR0jniaAH-5bBW7Bl9fjgQpYj3AJaeIHdBIFajvXGB8gv9O9h3IU G MIXo
- 90 聶振宇,對比1962中印實力今與昔 英媒談印度急需解決一場難以預料的危機,多維新聞網,2020年07月 20日,https://www.dwnews.com/全球/60204578/對比1962中印實力今與昔英媒談印度急需解決一場難以預 料的危機
- 91 William Pesek, "Worsening China-India clash would be bad move for both economies", Nikkei Asian Review, June 22, 2020, https://asia.nikkei.com/Opinion/Worsening-China-India-clash-would-be-bad-move-for-both-economies?fbclid=IwAR3GR-Qtu1tobHRel-rUEr6HsLibakLL29LPCOwk88iT3WIT13y0r1zrA5w
- 92 Parth Patel, Paresha Sinha, and Suraksha Gupta, "Globalization and Trade in a Post-Pandemic World: India's Atma-Nirbhar Bharat Abhiyaan", The Diplomat, July 10, 2020, https://thediplomat.com/ globalization-and-trade-in-a-post-pandemic-world-indias-atma-nirbhar-bharat-abhiyaan/?fbclid=IwAR2oTShH8iW1A0OAmnod9IGRvDauAH DdktAL6SmvQ9AQ6 FLFqXhSD8C2g

機、汽車配件被扣壓在海關,蘋果的代工大廠富士康(Foxconn)、三星電子、戴爾工廠都被波及,幾乎停產。⁹³

同時,中印邊界危機也已蔓延到區域貿易。印度總理莫迪政府仍堅決不加入「區域全面經濟夥伴協定」(RCEP),並且即使成員國正在加緊腳步,趕在2020年底前達成協議,但是印度堅持「不審查」加入RCEP的內容。《環球時報》轉自印度新聞網站The Print所引述政府高層官員人士的話指出,作出這項決定的背景是中印邊境對峙衝突,「因此,即使某些條件在政治上對印度有利,印度政府也不會再考慮加入RCEP」。94 The Print報導甚至指稱,印度決定不加入任何有中國大陸為成員的貿易協定。95

儘管莫迪不能在中國大陸面前示弱,但 截至2019年3月的當年度,中印雙邊貿易額為 880億美元,對北京有利,印度對中國大陸的 貿易逆差高達535億美元,後者是前者的最大 逆差國,⁹⁶印度外長蘇傑生在中印衝突後即表示,現在中國大陸的經濟規模是印度的5倍。 ⁹⁷因而把北京投資拒之門外,將傷害新德里本已疲軟的經濟。因此,分析普遍認為,陸 印經貿關係密切,印度「去中國化」未必可 行,只會「搬石砸自己腳」。⁹⁸

值得注意的是,此次中印對峙,大陸官方頗為低調,龍興春分析,因為當前國際情勢,還是防疫和經濟發展最重要,北京也不想過度糾纏。⁹⁹王毅強調,中印雙方都是10億級以上人口的新興力量,加快實現自身發展振興是各自肩負的歷史使命。為此,雙方相互尊重、相互支持是正道,符合雙方的長遠利益;相互猜忌、相互摩擦是邪路,違背兩國人民的根本願望。¹⁰⁰在雙方2020年6月15日衝突事件過後,由北京主導的亞洲基礎設施投資銀行(AIIB),火速撥給印度政府7.5億美元的貸款,聲稱是要幫助印度對抗武漢肺炎疫情,但5月亞投行才撥了5億美元,不到1個

- 93 邱立玲,印度加強查驗所有進口的中國貨物 富士康、三星、戴爾工廠遭殃,信傳媒,2020年07月05日, https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/22212
- 94 龔俊榮,回擊邊境衝突印擬退出RCEP,旺報,2020年07月07日。
- 95 邱立玲,印度向RCEP說不 莫迪决定不加入任何北京有参加的貿易協定 ,信傳媒,2020年07月07日,https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/22251?fbclid=IwAR1EO1GrM1-7y4koLTkPvgq0AGsrdaFSH6Kt60k9kfXBEaKT7QAy1X17MHc
- 96 Anirban Bhaumik, "Beijing warns New Delhi against economic offensives, review of 'One China' policy", Deccan Herald, Jul. 30, 2020, https://www.deccanherald.com/national/beijing-warns-new-delhi-against-economic-offensives-review-of-one-china-policy-867636.html
- 97 王忠會,印度外長避談中印衝突 承認印度經濟實力已遠遠落後於中國,香港01,2020年07月21日, https://www.hk01.com/即時國際/500556/印度外長避談中印衝突-承認印度經濟實力已遠遠落後於中國
- 98 Anubhav Roy, "The Limits of India's Urge to Boycott Chinese Brands ", The Diplomat, June 17, 2020, https://thediplomat.com/2020年06月the-limits-of-indias-urge-to-boycott-chinese-brands/?fbclid=IwAR026jgPel5961veG x3EeApL2zOeXCQoSYL0Eyi2UdhP57 Sujev GAVziY
- 99 陳君碩,學者:陸若動手印度會收手,旺報,2020年06月04日。
- 100 呂佳蓉,中印外長熱線要用機制、對話緩和邊境局勢,聯合報,2020年06月17日。

月又貸款,極可能是北京希望拿錢息事寧人 的「賠款」。¹⁰¹

在中印兩國因邊界衝突出現緩和之際,中國大陸駐印度大使孫衛東7月10日就當前中印關係發表影片談話表示,中印是兩個最大的發展中國家和新興經濟體。發展是中印的共同目標和最重要的利益匯合點。中印市場潛力巨大,經濟互補性強,雙方完全可以通過合作實現互利共贏。當前,中印有著一個共同的敵人,那就是新冠疫情。病毒無國界。在這場人類面臨的重大考驗面前,中印是同一個戰壕里的戰友,應當加強抗疫合作共克時艱。他表示,中印雙方應相向而行,擴大合作積極面,縮小消極因素,不做有損於雙方互信和合作的事。¹⁰²

結語:兼論中共對印心理戰困 境

中印邊境軍事對峙形勢愈趨緊張,中 印外長在在莫斯科見面並發表協商共識後, 情況完全沒有改善,雙方仍各說各話,並持 續加強邊境兵力部署,發生衝突機率持續升高。德媒訪問兩國專家分析開戰機率與勝負率時指出,外交談判之後雙方軍事行動並未按協議進行,很可能隨時擦槍走火,一旦發生戰事,大陸的後勤與經濟實力強過印度,勝率大得多,印方較能倚賴的是有高山特訓的山地部隊,國際輿論上佔有優勢,即使打不贏,也能讓大陸對印度領土騷擾的代價提高,情況與南海問題差不多。¹⁰³

不過,不管雙方是否想一戰定勝負,兩國的在該區的對峙形勢其實還受很多條件所限制包括:¹⁰⁴(一)戰略形勢困境:雙方面對其他安全上的國防壓力,無法分出大量部隊前往中印邊境;若中印發生戰爭也可能給予其他與中、印國土/領海糾紛的國家提供機會;¹⁰⁵(二)交通運輸限制:平均海拔4,000米的高度及山脈地形對補給物資的運送仍會造成很大障礙,從而直接限制部隊的規模;加上高原氣壓較低,對於車輛引擎的長距離運作性能也受影響。¹⁰⁶更重要的是,這種路況代表所能容納的部隊受很大限制,很難指

- 101 洪翠蓮,變相賠款?中印衝突後 亞投行火速貸款印度7.5億美元,新頭殼New Talk, 2020年06月20日, https://newtalk.tw/news/view/424133?fbclid=IwAR1gJ4CgrShauTrx5N2SbaE-gROsgy0km0HkCf_PiyFA6OlruXyv6-mq1DQ
- 102 聶振宇,中國駐印度大使孫衛東:中印要做夥伴不要做對手,香港01,2020年07月12日,https://www.hk01.com/即時國際/496955/中印衝突-中國駐印度大使孫衛東-中印要做夥伴不要做對手
- 103 盧伯華,中印邊境對峙4關鍵問題,專家分析開戰勝敗機率,中國時報,2020年09月20日。
- 104 William Lam,中印邊境衝突會否釀成亞洲大戰?,輕新聞,2020年06月19日,https://www.litenews.hk/中印邊境衝突會否釀成亞洲大戰/?fbclid=IwAR0E56UbZYVq2lA5Cn8iRfZDZJXkMAQnfbVMBnqMlghQRjTrWbPOU9rFg0A
- 106 Michael Peck, "History Tells Us India Can Defeat China in a War", The National Interest, July 31, 2020, https://nationalinterest.org/blog/reboot/history-tells-us-india-can-defeat-china-war-165934

望數個師的部隊能在這些地區展開,以發動 更大攻勢;(三)戰區地形不利:位處喜瑪拉 雅山脈地區,高度比一般高原還高,地理形 勢更險要,能通過的路線少,對攻方還是守 方而言都十分痛苦。此外,天候對於持續把 兵力滯留於目前的位置相當不利;¹⁰⁷更有甚 者,兩國都是擁有核武的國家,但一旦戰爭 無法控制,將引爆更大的雙輸性災難。在此 情況下,談判被視為唯一的出路,¹⁰⁸同時也 是北京心理戰的時機與空間。

儘管從本文前述的分析看來,中國大陸 在邊境衝突上對印度進行以攻擊為主、防禦 為輔的辯證性策略,似乎達到某種程度的效 果。然其實,中國大陸在對印心理戰,存在 下列限制因素:(一)印度鬥志堅強,莫迪與防長辛格多次強硬放話,¹⁰⁹印度北方司令部聲明甚至指出,一旦中國大陸開戰,他們將面對一支訓練有素、更好應戰準備及已強化心理建設的印度部隊;¹¹⁰(二)印度核威懾力與傳統武力提升,演變成核對峙局面,就會十分容易失控;在傳統武力方面,印度早已在空中、陸地和高空平台等方面,以中國大陸為目標進行部署。¹¹¹為因應中印邊境緊張,更從西方引進了大批軍備。¹¹²國家涵蓋俄羅斯、¹¹³美國、¹¹⁴以色列的陸、空武器彈藥,¹¹⁵特別是從法國引進首批5架飆風戰機並部署在邊境,¹¹⁶以增進飆風戰機的邊界威懾力,填補與中共空軍之間的戰力差距。¹¹⁷威嚇和對

- 107 Stratfor Worldview, "Why Did China Get More Aggressive Along the Border With India?", The National Interest, July 24, 2020, https://nationalinterest.org/blog/reboot/why-did-china-get-more-aggressive-along-border-india-165476
- 108 張語庭 , 危險邊界 中印增兵加萬河谷, 旺報, 2020年06月04日。
- 109 Kiran Sharma, "Modi sends strong message to China as tensions continue", Nikkei Asian Review, Aug. 15, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Modi-sends-strong-message-to-China-as-tensions-continue?fbclid=IwAR1L-Gv1-8RmBkh2uMG1V_qqx6DkTuqgIq8mrhRnhRVhRtJgZe735WtFnAI
- 110 中央社,印度控中國德普桑平原集結兵力局勢更緊張,聯合報,2020年09月16日。
- 111 Ankit Kumar, "1962≠2020: US study explains India's conventional edge over China", India Today, Jume 9, 2020, https://www.indiatoday.in/india/story/us-study-explains-india-s-conventional-edge-over-china-1687213
- 112 楊俊斌,2020全球軍力榜美俄中印日居前,旺報,2020年07月22日。
- 113 Peter Suciu, "India to Purchase 20 Russian MiG-29 Jets: A Good Move?", The National Interest, June 24, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/india-purchase-20-russian-mig-29-jets-good-move-163367
- 114 "Boeing completes helicopter deliveries to Indian Air Force", APDR, July 11, 2020, https://asiapacificdefencereporter.com/boeing-completes-helicopter-deliveries-to-the-indian-air-force/
- 115 楊俊斌,印度壯膽 急向美俄多國買武器,旺報,2020年07月09日。
- 116 Azeem Ibrahim, "How Pakistan's Military Lost Kashmir", Foreign Policy, Aug. 14, 2020, https://foreignpolicy.com/2020年08月14/pakistan-kashmir-military-isi-anniversary-afghanistan/?fbclid=IwAR3rUnA0kmxYLxvejaK 0Uth9hx-co2z7HUxmLrgkbq7i6fhQXaYgeLPCGng
- 117 "IAF Urgently Buying HAMMER Missiles To Boost Rafale Jets Capabilities", Fighter Jets World, July 25, 2020, https://fighterjetsworld.com/air/iaf-urgently-buying-hammer-missiles-to-boost-rafale-jets-capabilities/22891/

作戰研究 ||||||

抗態勢十分明顯。¹¹⁸(三)中國大陸對外強硬姿態,促使與其存在主權爭議與權力衝突的國家間的合作以為對抗。¹¹⁹大陸復旦大學南亞研究中心主任張家棟表示,印度對華政策出現三種調整跡象,包含對美日更加親近、對大陸更加強硬,以及更主動積極打臺灣牌。¹²⁰顯而易見,由於中共持續對印度施壓,反而使印度加強了與全球安全夥伴的關係;¹²¹(四)與戰略伙伴之間的嫌隙,大陸外交正面臨1972年從冷戰中突圍進入聯合國以來最嚴峻的挑戰,不僅陸、美對立激化,在對歐關係及周邊外交上,亦愈來愈難求同存異;

¹²²(五)經濟心理戰的困境,印度目前正積極 與日本、澳大利亞協商建立三方供應鏈的構 想,有助於新德里降低對中國大陸在經濟上 的依賴,¹²³有鑑於未來印度即使不是繼中國 大陸之後第二個世界工廠,也將是舉足輕重 的經濟體,¹²⁴將在相當程度上衝擊北京的經 濟心理戰效能。¹²⁵

作者簡介洲梁

李明正先生,國立中山大學大陸研究所博士,大仁科技大學觀光系副教授。

- 118 Liu Zhen, "China-India border dispute: advanced fighter jets sent to nearby airbases", The South Morning Post, Aug. 19, 2020.
- 119 Rajeswari Pillai Rajagopalan, "How China Strengthens the Quad ", The Diplomat, September 04, 2020, https://thediplomat.com/ how-china-strengthens-the-quad/?fbclid=IwAR0nm99Ubaz2cT4ZUTQ5f3A0vUz_YPfUgKN2NV-ykWDSWo5ikg0sia0jXWA
- 120 呂佳蓉,陸學者分析印度對陸政策3跡象出現3次變化,聯合報,2020年09月11日。
- 121 Derek Grossman, "US Indo-Pacific strategy is working, mainly thanks to China", Nikkei Asian Review, Sept. 13, 2020, https://asia.nikkei.com/Opinion/US-Indo-Pacific-strategy-is-working-mainly-thanks-to-China?fbclid=IwA R2iVbpBxqaW6IQ 52uOobVYUWNju9HpWDjlvPkg7dHWO5uDT9xxVpwzGbk
- 122 Abhijnan Rej, "French Defense Minister Visits India Amid India-China Standoff", The Diplomat, September 10, 2020, https://thediplomat.com/french-defense-minister-visits-india-amid-india-china-standoff/?fbclid=IwAR2ouS mEu6TYFvaKJta46KgRdo61opDF829NhjyTXkmXXKJ62QOxHjG3CEw
- 123 Pranab Dhal Samanta, "India Japan Australia Supply Chain in the Works to Counter China", The Economic Times, Aug 19, 2020, https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/foreign-trade/india-japan-australia-supply-chain-in-the-works-to-counter-china/articleshow/77624852.cms?utm_source=contentofinterest&utm_medium=text&utm_campaign=cppst
- 124 Akhilesh Pillalamarri, "How India Will Chart Its Own Economic Course ", The Diplomat, Aug. 21, 2020, https://thediplomat.com/2020年08月how-india-will-chart-its-own-economic-course/?fbclid=IwAR2emvUuQJS_zAriQCZQZyZUpg Pnq3D45LAqNTwBghwhzjeFh6i8ocOGTM
- 125 林瑾,中國駐孟買總領事在印媒發文:多測新冠 勿試軍心,香港01,2020年07月09日,https://www.hk01.com/即時中國/495919/中印衝突-中國駐孟買總領事在印媒發文-多測新冠-勿試軍心。